

## Аваза: вчера, сегодня, завтра

В мае 2007 года на саммите глав трех государств - Туркменистана, России и Казахстана, состоявшемся в приморском городе Туркменбаши, - Президент Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедов выступил с идеей создания на экологически чистом туркменском побережье Каспия курорта мирового уровня. Тогда впервые на весь мир прозвучало название местечка Аваза, где началось строительство международного комплекса отдыха и туризма.



Через два месяца после саммита, 21 июля 2007 года, на берегу Каспия, в отеле «Сердар», состоялась первая презентация будущего морского курорта, в которой приняли участие десятки зарубежных строительных и инвестиционных компаний. Показанные в макетах и видеоклипах проекты застройки первого этапа строительства рекреационной зоны площадью более 7,5 миллиона квадратных метров не просто произвели большое впечатление – заставили поверить в новое будущее Авазы. Уже в сентябре того же года Аваза впервые стала местом проведения международного форума – здесь прошла конференция по борьбе с незаконным оборотом наркотических средств, психотропных веществ и прекурсоров с участием представителей Интерпола, правоохранительных органов ведущих государств мира и авторитетных международных организаций. Представительный форум как бы делегировал Авазе статус переговорной площадки высокого уровня и зоны здорового образа жизни.

Началом воплощения в жизнь уникального проекта на берегу Каспийского моря можно считать состоявшийся в декабре того же года бизнес-форум. Тогда Президент Туркменистана вручил сертификаты о выделении земельных участков ряду зарубежных компаний, которые выразили желание возводить объекты в Авазе за счет собственных инвестиций. Однако пионерами первого этапа строительства Национальной туристической зоны «Аваза» стали отечественные министерства и ведомства, корпорации, концерны и предприятия.

Первый флаг в знак окончания строительства взвился над куполом самого крупного тогда в туристической зоне курортного объекта «Ватанчи» -

## Avaza: yesterday, today, tomorrow

In May, 2007 during the Summit of the heads of Turkmenistan, Russia and Kazakhstan President of Turkmenistan Gurbanguly Berdimuhamedov announced the initiative to create a world-class resort on the ecologically clean Turkmen coast of the Caspian Sea. It was then that the name of Avaza settlement where the construction of the international for recreation and tourism complex was launched became known all over the world.

The first presentation of the seaside resort that brought together dozens of foreign construction and investment companies took place in the Serdar Hotel two months after the Summit on July 21, 2007. The projects of the first stage of construction of the recreational zone with the total area of 7.5 million square metres presented in the models and video clips not only produced profound impression but also made to believe in the new future of Avaza. In September in that year Avaza hosted the international forum – the conference on the ways to combat against illicit traffic of drugs, psychotropic substances and precursors attended by representatives of the Interpol, law enforcement agencies of leading countries of the world and authoritative international organisations. The forum as if delegated the status of the high-level negotiating platform and the zone of a healthy lifestyle to Avaza.



The business forum which was held in December in that year can be regarded as the launch of the unprecedented project on the Caspian seashore. It was then that the President of Turkmenistan awarded the certificates for the allocation of lands to a number of foreign companies which had expressed the willingness to construct and invest in construction of facilities in Avaza. However, the first stage of construction in the Avaza national tourism zone was pioneered by Turkmen ministries, departments, concerns, corporations and enterprises.

The first flag raised above the Watanci health improvement and recreation centre – the largest resort facility in the tourism zone at that time designed for 308 visitors and constructed at the request of Turkmen military and law enforcement agencies marked the completion of the construction project. Then the triumphant pennants were hoisted above the modern health improvement centres and hotels built for

дома отдыха санаторного типа на 308 мест, возведенного по заказу правоохранительных органов и силовых ведомств Туркменистана. Вслед за ним победные вымпелы были подняты над суперсовременными здравницами и отелями, построенными для работников водного, железнодорожного транспорта, нефтегазовой, энергетической промышленности и других отраслей национальной экономики. Беломраморные здания выросли, как цветы весной, украшая своим великолепием разбуженный для новой жизни берег.

Архитектурные премьеры следовали одна за другой на фоне бурно развивающейся инженерно-технической инфраструктуры современной санаторно-туристической зоны. 12 апреля 2010 года на территории Авазы были сданы в эксплуатацию газотурбинная электростанция мощностью 254 мегаватта, опреснитель морской воды производительностью 35 тысяч кубических метров пресной воды в сутки. В этот день стартовала крупномасштабная озеленительная компания Авазы, вступил в строй новый Международный аэропорт города Туркменбаша с аэровокзальным комплексом пропускной способностью 800 пассажиров в час. Апогеем праздничных торжеств по случаю ввода в строй новых объектов стало открытие в Авазе судоходного канала протяженностью семь километров с 11 автомобильными и пешеходными мостами - оригинальными по инженерному исполнению и дизайну.

Летний сезон-2010 открыли две новые здравницы для детей и взрослых - «Даянч» и «Арзув», построенные по заказу Национального центра профсоюзов Туркменистана и Туркменбашинского комплекса нефтеперерабатывающих заводов.



Год назад, 8 октября 2010 года набережную Авазы украсили морские гейзеры высотой от 40 до 100 метров и парковый ансамбль интерактивных фонтанов. Оба комплекса были оснащены лазерными установками и специальным оборудованием для показа голографических и водно-музыкальных шоу. Одновременно с ними были введены в строй различные заведения досуга и огромный амфитеатр для массовых торжеств.

Все это время Авaza продолжала оставаться центром проведения международных фестивалей, конференций, семинаров, симпозиумов, бизнес-

specialists of the water, railway transport, oil and gas, power and other sectors of the national economy. White-marble buildings grew up there like flowers in the springtime adorning the seashore that has been awakened to a new life.



Building premieres followed one another in background of rapidly developed infrastructure in the modern seaside and tourism zone. The gas-turbine power station with the capacity of 254 megawatt and the desalination unit with the capacity of 35,000 cubic metres per day were put into operation in Avaza on April 12, 2010. The large-scale planting campaign started in Avaza and the new international airport with the acceptance rate of 800 passengers per hour was put into operation in Turkmenbashi town on that day. The opening of the 7-km navigation canal with eleven highway and foot bridges was the apogee of the festivities to mark the putting into operation of new infrastructure facilities in Avaza.

The summer of 2010 began with the opening of two new sanatoriums, Dayanc for children and Arzuw for adults, which were built at the request of the National Centre of Trade Unions and the Turkmenbashi complex of oil refineries.

The sea geysers from 40 to 100 metres high and the park ensemble of interactive fountains appeared on the seashore in Avaza on October 8, 2010. These complexes are stuffed with laser and special equipment used to present holographic, water and musical show. At that time various recreation and entertainment facilities and the huge amphitheatre were opened.



форумов и встреч на самом высоком уровне. К застройке Национальной туристической зоны подключились десятки новых крупных иностранных инвесторов, отечественные предприниматели, государственные структуры и предприятия страны. На берегу моря, как грибы после дождя, растут высотные здания отелей, пансионатов, домов отдыха, возводятся коттеджные городки, развлекательные и спортивные центры. Реализация новых проектов позволит увеличить количество одновременно отдыхающих в Авазе примерно до 3,5 тысячи человек.

Впереди - освоение новой территории площадью 10 миллионов квадратных метров, отданных под возведение курортных объектов прямого назначения и 33 миллиона квадратных метров, выделенных под лесополосы и национальный парк с охраняемыми естественными ландшафтами.

Сегодня на подходе - третья очередь застройки Национальной туристической зоны, охватывающей помимо возведения санаторно-курортных и туристических объектов строительство стадионов, автодромов, велотреков, яхт-клубов, полей для игры в гольф и других масштабных спортивных сооружений. На побережье появятся специализированные торговые, бизнес- и СПА-центры. Карту зрелищных развлечений Авазы пополнят дельфинарий, планетарий и музей под открытым небом с собранием макетов всемирно известных памятников истории и природы Туркменистана. В лунной излучине южного побережья морского курорта вырастет внушительное здание Дворца конгрессов для проведения международных встреч.



Созданию комфортных условий туристам будет способствовать современная система коммуникаций города-курорта, располагающего сегодня всеми видами наземного, воздушного и водного транспорта. Число отдыхающих еще более возрастет с окончанием строительства стальной магистрали Север-Юг, транснациональной автотрассы Фараб - Туркменбаша и завершением коренной реконструкции Туркменбашинского международного морского порта. Инновации в коммуникационной сфере превратят приморский город в стратегический транспортный узел на Евразийском континенте.

All this time Avaza was hosting international festivals, conferences, seminars, symposiums, business forums and top-level meetings.

Dozens of big foreign investors, Turkmen entrepreneurs, state-run institutions and enterprises have been involved in developing the Avaza national tourism zone. The new high-rise buildings of hotels, guest houses, cottages, recreation, entertainment and sports centres are springing up all over on the Caspian seashore. The implementation of new projects will allow increasing the number of holidaymakers on holiday in Avaza up to 3,500 people.



The development of the 10-million square metres territory where resort facilities are to be constructed and 33 million square metres territory to be planted with forest belts and national park with protected natural landscapes is to follow.

The third stage covers the construction of stadiums, automobile racetracks, cycle tracks, yacht clubs, golf grounds and other sports facilities in the Avaza national tourism zone along with health resort and tourism facilities. Shopping, business and spa centres will spring up on the seashore. The dolphinarium, planetarium and open-air museum with the collection of the models of world-known historical and natural sites of Turkmenistan will appear the map of spectacular entertainments. The impressive building of the Congress Palace that will become the venue for international meetings will be built in the meander in the south of the seaside resort.

Modern transport infrastructure in the maritime town which use several modes of transport, surface, air and water, will help to create comfort for tourists. After completing the projects of the North-South railway, the Farab-Turkmenbashi highway and the Turkmenbashi international seaport tourists and holidaymakers in this region will dramatically increase in number. Innovations in this sphere will turn the maritime town into the strategic transport nodal point on the Eurasian continent.